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Protokoll der 62. ordentlichen SUSV-Delegiertenversammlung 
vom 30. März 2019, 12.00 Uhr 

im Kulturzentrum St. Georges, Delémont/JU 
 

_______________________________________________________________________ 

 

1. Begrüssung durch den Zentralpräsidenten und das Organisationskomitee (OK) 

Nachdem der OK-Präsident, Antonio De Santo, die Anwesenden in Delémont herzlich willkommen 

geheissen hat, übergibt er Martial Courtet, Regierungsrat (Jura) für Bildung, Kultur und Sport das 

Wort. 

 

Der Zentralpräsident (ZP) André Fahrni eröffnet anschliessend die Versammlung offiziell um 12.20 

Uhr und heisst alle Anwesenden ganz herzlich Willkommen zur 62. Delegiertenversammlung des 

Schweizer Unterwasser-Sport-Verbandes. André Fahrni begrüsst besonders alle anwesenden 

Ehrenmitglieder des SUSV.  

Der ZP dankt seinen Zentralvorstands- und Kommissions-Kollegen für die grosse Unterstützung 

im vergangenen Jahr. Ebenfalls ein spezieller Dank geht an Antonio De Santo und das ganze 

Organisationskomitee für die hervorragend organisierte DV in Delémont. 

 

André Fahrni weist darauf hin, dass sich einige Delegierte, Ehrenmitglieder, Gäste und Clubs für 

die heutige Versammlung entschuldigt haben und bedankt sich dafür. Vom SUSV haben sich 

Nicola Sussigan, Präsident Region Tessin, Emmanuel Léchaire, Präsident Region ROM und Karin 

Reichardt, Präsidentin Tauchkommission entschuldigt. 

 
Der ZP freut sich, der Versammlung mitzuteilen, dass der SUSV mit Aquamed, eine gute und 
kostengünstige Lösung für die internationale Notrufnummer gefunden hat. Aquamed wird künftig 
Bergung, Rettung und medizinische Betreuung weltweit bei Tauchzwischenfällen organisieren. 
Diese Notrufnummer wird künftig auch auf den neuen Mitgliederkarten 2019/2020 (Mitgliedschaft 
inkl. Tauchversicherung) aufgeführt sein. 

______________________________________________________________________________ 

 

2. Wahl der Stimmenzählenden 

Der Zentralpräsident übergibt das Wort der GPK, Marcel Möll, welcher die folgenden 

Stimmenzähler vorschlägt: 

a) Nicolas Verdon, C110, Club de Plongée les Tétards Fribourg, für die hinteren Reihen  

b) Johanna Boldt, C001, USZ Zürich, UW-Hockey, für die vorderen Reihen 
  

 Die Stimmenzähler werden von der Delegiertenversammlung mit Applaus gewählt.  

 

Das Protokoll wird auch in diesem Jahr von der Geschäftsstelle verfasst.  

_______________________________________________________________________ 

 

3. Zusammensetzung der Versammlung / Anzahl Stimmen im Saal 
Marcel Möll präsentiert den Anwesenden die Zusammensetzung der Versammlung: 

- Von den Total 146 Clubs sind heute 46 Clubs anwesend  
- Stimmenanzahl der anwesenden Clubs (inkl. 20% der anwesenden Stimmen für den 

Einzelmitgliedervertreter): 139 Stimmen 
 

Einfaches Mehr: 70 Stimmen  -   2/3 Mehr: 93 Stimmen 

_______________________________________________________________________ 

 

4. Genehmigung der Traktandenliste 

  Die Traktandenliste wird einstimmig angenommen. 
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_______________________________________________________________________ 

 

5. Genehmigung des Protokolls der ordentlichen DV vom 21. April 2018 in Martigny 

  Das Protokoll wird einstimmig angenommen. 

 Der ZP bedankt sich bei der GS fürs Verfassen des Protokolls der DV 2018. 

_______________________________________________________________________ 

 

6. Abnahme der Jahresberichte 
Die Jahresberichte wurden im Bulletin publiziert. Auf ein Vorlesen der Berichte wird verzichtet.  
Es wird darauf hingewiesen, dass lediglich die ersten drei Berichte (a-c) von der DV abgenommen 
werden müssen.   

 

a) Zentralpräsident (ZP)  

 Der Bericht wird einstimmig angenommen. 
 

b) Einzelmitgliedervertreter (EZM-Vertreter) 

 Der Bericht wird einstimmig angenommen. 
 

c) Geschäftsstelle (GS) 

 Der Bericht wird einstimmig angenommen. 
 

d) Kommunikationskommission (KK) 
 

e) Sportkommission (SK) 
 

f) Foto-/Video-Kommission (FK) 
 

g) Tauchkommission (TK) 
 

h) Umweltkommission (UK) 

 

André Fahrni bedankt sich bei allen Regional- und Kommissionspräsidenten für ihr 

ausserordentliches Engagement im vergangenen Jahr. 

_______________________________________________________________________ 

 

7. Jahresbericht des Zentralkassiers und der Revisionsstelle 

André Fahrni übergibt das Wort an Andreas Wenger. Dieser erläutert, dass die Infos aus seinem 

Jahresbericht zu entnehmen sind. Es gibt keine Fragen seitens Delegierten zum Jahresbericht. 

 Der Jahresbericht des Zentralkassiers und der Revisionsstelle BATEC Consulting AG werden 

von der Versammlung einstimmig genehmigt. 

_______________________________________________________________________ 

 

8. Abnahme der Jahresrechnung 2018 

Der Zentralkassier Andreas Wenger präsentiert der Versammlung die Jahresrechnung 2018.  

Er bedankt sich bei den Regionalpräsidenten, den Kommissionspräsidenten und der GS für die 

gute Zusammenarbeit und den stets sparsamen Umgang mit den Geldern. 

Andreas Wenger gibt bekannt, dass er per DV 2020 sein Amt als Kassier niederlegen wird. Die 

Ausschreibung für dieses Amt wird nächstens erstellt. 

  Die Jahresrechnung 2018 wird einstimmig angenommen. 

_______________________________________________________________________ 

 

9. Entlastung des Zentralvorstandes 

André Fahrni übergibt Marcel Möll von der GPK das Wort. 

 Der ZV wird einstimmig entlastet. 

_______________________________________________________________________ 

Pause von 12.40 Uhr bis 13.00 Uhr 
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_______________________________________________________________________ 

 

10. Bekanntgabe der Auflösung der Sportkommission (Die einzelnen Sportarten werden 

      neu direkt der GS unterstellt), Anpassung der Statuten Art. 13.1. c   

Vorschlag des ZV, dass die einzelnen Sportarten direkt der GS unterstellt werden. Mit dieser 

Änderung soll die Kommunikation vereinfacht und den einzelnen Sportarten mehr Verantwortung 

und Gestaltungsmöglichkeiten geboten werden. 

Beat Keiser, C172 Astacus fragt nach, wie die Versammlung über die entsprechenden Budgets 

abstimmen kann, resp. wie das Budget der einzelnen Sportarten aussieht. 

Andreas Wenger erläutert, dass das Budget 2019 bereits verteilt wurde, jedoch künftig mit einer 

Leistungsvereinbarung verknüpft wird. 

Bei der GS laufen die Fäden zusammen. Die Zusammenarbeit zwischen der GS und den 

einzelnen Sportarten muss noch definiert werden.  

Nach den Inputs von Johanna Boldt und Rolf Bächli (Wasser in Zürich - IG Wasser, 

Zusammenschluss Wassersportarten) und Mauro Zürcher (separater Bericht der einzelnen 

Sportarten erwünscht, nicht im Bulletin integriert) wird die Abstimmung durchgeführt: 

  Die Anpassung der Statuten 13.1.c wird mit 136 Stimmen und 3 Enthaltungen angenommen. 

_______________________________________________________________________ 

 

11. Kenntnisnahme Bestätigung Kommissionspräsidenten, 
Einzelmitgliederstimmrechtsvertreters, Regionalpräsidenten 

André Fahrni stellt die Kommissionspräsidenten der Versammlung vor und bedankt sich herzlich 

für ihren Einsatz: Hans-Peter Bühler, Präsident Umweltkommission, Markus Inglin, Photo-Video 

Kommission, René Buri, Kommunikationskommission. 

André Fahrni dankt auch allen drei Regionalpräsidenten (Daniel Schmid, DRS, Emmanuel 

Léchaire, ROM und Nicola Sussigan, TI) für ihr grosses Engagement, leider können zwei davon 

nicht da sein. André Fahrni richtet einen speziell grossen Dank an Emmanuel Léchaire, Präsident 

ROM, der viel und fruchtbare Arbeit in der Region ROM geleistet hat. 

Er stellt zudem die Mitglieder der GPK vor:  Marcel Möll/DRS et Fabrice Campus/ROM – leider 

gibt es immer noch niemand vom TI. 

André Fahrni teilt mit, dass die Wahl des Einzelmitgliederstimmrechtsvertreters (EZM-Vertreter) 

mit 3 Kandidaten im Januar 2019 stattgefunden hat und Pascal Bonazza als EZM-Vertreter 

bestätigt worden ist. 

_______________________________________________________________________ 

 
12. Ausblick Regionen 2019 

Region ROM 

Pascal Christin teilt mit, dass sich Emmanuel Léchaire für die heutige DV entschuldigen lässt. Als  

Vize-Präsident ROM präsentiert Pascal Christin die Punkte aus der Romandie.  

- Förderung der Unterwassersportarten mit einem Einführungstag (Flossenschwimmen, 

Apnoe, UW-Rugby, UW-Hockey)  

- Neue Mitglieder gewinnen durch das Supporterprojekt 

- Die Sichtbarkeit des SUSV erhöhen 

Der Regionalvorstand setzt sich wieder aus 4 Personen zusammen (vollständig)  

- Tauchplätze und Zusammenarbeit mit den Gemeinden fördern (und mit Notfallmaterial 

ausrüsten wie Defibrillator, etc.) 

 

Pascal Christin wird mit Applaus verdankt. Martin Reed und Rolf  Bächli würden sich gerne am 

Sportarten-Einführungstag beteiligen. 

 

Region DRS:, Daniel Schmid, Regionalpräsident DRS 
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- Tauchplatz Lopper ist nach längere Umbauphase wieder offen. Karin Reichardt ist daran, 

dass es dort wieder Sanitäranlagen gibt.  

- Tauchplatz Erlenbach / Herrliberg: Neuer Einstieg geplant 

Aufruf an Delegierte: Meldung von Tauchplatzförderprojekten 

- DR5 (GR-GL-LIE): Ennio Caminada wurde letztes Jahr als Sektionspräsident 

verabschiedet. Erwin Rudolf, DR6, Sektionspräsident Bodensee, hat sich bereit erklärt, 

allfällige Anliegen der Region DR 5 GR-GL-LIE zu bearbeiten. Vorläufig bleibt das Amt 

vakant. 

- Supporterprojekt: Die Region DRS hat aktuell 15 Supporter. Aufruf an alle: wenn jemand 

eine Tauchschule oder einen -Shop kennt, welcher/welche noch nicht Supporter ist, bitte 

dem SUSV (den Regionalpräsidenten oder Sektionspräsidenten) melden. 

André Fahrni teilt mit, dass Nicola Sussigan, Regionalpräsident TI, sich für die DV 2019 

entschuldigt hat. Es gibt keine News aus der Region Tessin. 

_______________________________________________________________________ 

 

13. Genehmigung Budget 2019 und der Mitgliederbeiträge 2020 

Die Zahlen sind im Bulletin 2019 aufgeführt.  

Der ZV plant für 2019 ein ausgeglichenes Budget, mit kleinem Gewinn von CHF 3200.-. 

Grösste Änderung beim NEREUS: Reduzierung von 6 auf 4 Ausgaben pro Jahr. Weniger 

Einnahmen, weniger Ausgaben, Einsparungen gegenüber dem Vorjahr von CHF 20'000.- . Diese 

Einsparungen sollen für andere Kommunikationskanäle (Social Media) eingesetzt werden. Die 

Geschäftsstelle hat zusammen mit Emmanuel Léchaire den Auftrag erhalten, hierzu ein Konzept 

zu erstellen. 

Künftig wird die Werbeverantwortung (Marketinganliegen) beim Geschäftsführer, Jürg 

Baumgartner, angegliedert. 

Helpline: Neuer Vertrag mit Aquamed, Kosten: ca. CHF 3500.- pro Jahr (50 Cent pro Mitglied), 

DAN-Offerte wäre CHF 80'000.-/ Jahr gewesen (CHF 15.-/Mitglied). Der SUSV benötigt keine 

zusätzliche Versicherung, sondern lediglich eine Helpline. 

Neuanschaffung von Laptops und Server für die Geschäftsstelle wurden im Budget berücksichtigt. 

Auch dieses Jahr wurde ein gewisser Betrag für die Webseite budgetiert (CHF 5000.-). 

Marco Valli, Portasub, möchte wissen, da die einzelnen Sportarten nun individuell sind, wie viel 

pro Sportart budgetiert wurde. Andreas Wenger teilt mit, dass wie letztes Jahr CHF 6'000.- pro 

Sportart budgetiert wurden. Künftig will man mit den einzelnen Sportarten eine 

Leistungsvereinbarung einführen. Die Mermaids wurden für 2019 noch nicht berücksichtig. 

Andreas Wenger und der ZV beantragen die Genehmigung des Budgets 2019 und der 

Mitgliederbeiträge 2020. 

 Das Budget 2019 und die Mitgliederbeiträge 2020 werden einstimmig angenommen. 

_______________________________________________________________________ 

 

14. Anträge 

14.1 Ernennung Blaise Schollenberger als Ehrenmitglied 

Antonio De Santo präsentiert der Versammlung den Antrag, Blaise Schollenberger als 

Ehrenmitglied zu ernennen. 

Nebst Gründer des Tauchclubs Ti-Plunch, hat Blaise Schollenberger u.a. die DV’s 2008 und 2018 

organisiert, war während vieler Jahre Regionalpräsident, Sektionspräsident und sogar SUSV – 

Präsident ad interim. Zudem ist er seit 27 Jahren SUSV-Mitglied. 

 Blaise wird einstimmig zum SUSV-Ehrenmitglied ernannt und bedankt sich mit ein paar Worten 

persönlich bei den Delegierten. 

_______________________________________________________________________ 
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15. Verdankungen / Verabschiedungen 

André Fahrni bedankt sich bei Claude Steulet und Antonio de Santo sowie dem ganzen 

Organisationskomitee vom Club de plongée la Bulle C132 für die hervorragende Organisation der 

DV 2019 und übergibt den beiden Präsente fürs ganze Organisationsteam. 

_______________________________________________________________________ 

 

16. Festlegung der Durchführungsorte der nächsten DVs 

2020: Samstag, 28 März 2020 in der Genferseeregion. Verantwortlich: Pascal Christin, C048, Club 

Subaquatique d'Onex und Sektionspräsident Genf. 

2021: Mike Bossart, Sektionspräsident Beider Basel möchte sich für die DV 2021 zur Verfügung 

stellen. Genaues Datum wird anlässlich der nächsten DV bekanntgegeben. 

Beide Vorschläge werden von der Versammlung mit grossem Applaus verdankt. 

_______________________________________________________________________ 

 

17. Verschiedenes und Abschluss der DV 2019 

Pascal Christin, Sektionspräsident Region Genfersee ergreift das Wort und teilt der Versammlung 

mit, dass für die nächsten 1,5 bis 2 Jahren in Hérmance grosse Gemeinde-Renovationsarbeiten 

stattfinden werden, dies betrifft die Strassen, die Parksituation sowie den Tauchumschlagsplatz. 

Er wird noch einen Artikel im NEUREUS und auf der Webseite schalten. 

 

Christian Perrin, C135 Portasub, weist auf das Tauchfest in Portalban vom 12. bis 14. Juli 2019 

hin. 

 

André Fahrni bedankt sich nochmals bei Claude Steulet und Antonio de Santo für die 

hervorragende Organisation und allen Anwesenden für ihre Teilnahme und schliesst die 62. 

Ordentliche SUSV-Delegiertenversammlung um 14.13 Uhr. 

Er übergibt das Wort an Claude Steulet, C 132 CP la Bulle, welcher das weitere Programm 

erläutert. 

 

für das Protokoll: 

  
………………………………………… ……………………………………….. 

André Fahrni Murielle Mérinat 

Zentralpräsident Geschäftsstelle  

 
 
 
Ittigen, 20.5.19/mm 


